

bulan sebesar Rp 3.850.000,00 (tiga juta delapan ratus lima puluh ribu rupiah) per bulan.

Ketiga, proses pembangunan memakan waktu 24 (dua puluh empat) bulan sesuai dengan kesepakatan yang dituangkan dalam perjanjian. Proses pembangunan dimulai terhitung sejak pembayaran uang muka (*down payment*) dibayar oleh pemesan (konsumen).

Keempat, ketentuan ganti rugi dibebankan kepada *developer* apabila tidak dapat menyelesaikan rumah pada kurun waktu yang telah ditentukan. Penetapan ganti rugi tersebut adalah pengembalian uang muka (*down payment*) atau membayar denda sebesar Rp 20.000,00 (dua puluh ribu rupiah) per hari sampai pembangunan rumah selesai.

Kelima, dalam kurun waktu yang telah ditentukan sebelumnya dalam perjanjian, pihak *developer* belum juga menyelesaikan rumah tersebut. Akibatnya, pemesan (konsumen) mengajukan *complain* atas hal ini dengan meminta kembali uang muka (*down payment*) kepada *developer*. Namun, *developer* tidak memberikan uang muka (*down payment*) tersebut.

Keenam, sebagai tanggung jawab atas keterlambatan tersebut *developer* mengadakan musyawarah dengan pemesan (konsumen) tersebut. Dalam musyawarah tersebut, *developer* mengajukan pilihan kedua yang telah tertuang dalam perjanjian dengan meminta tambahan waktu 5 (lima) bulan untuk menyelesaikan pembangunan rumah dan membayar denda per harinya sebesar Rp 25.000,00 (dua puluh lima ribu rupiah). Namun, dalam proses musyawarah *developer* menekankan pemesan (konsumen) untuk harus

menerima dan mengikuti apa yang telah diajukan oleh *developer* dalam hal ganti rugi tersebut. Hal itu juga berujung pada pilihan untuk melanjutkan perjanjian pembangunan rumah.

Ketujuh, setelah proses musyawarah pemesan (konsumen) menyetujui ketentuan ganti rugi yang ditentukan oleh *developer* dan tetap melanjutkan perjanjian pembangunan rumah. Selain menerima saja apa yang diajukan oleh *developer*, pemesan (konsumen) juga memberikan ketentuan apabila dalam kurun tambahan waktu tersebut *developer* belum juga menyelesaikan pembangunan rumah, maka pemesan (konsumen) akan membatalkan perjanjian pembangunan rumah tersebut dan meminta sebagian uang muka (*down payment*) dan hal ini disetujui oleh *developer*.

B. Analisis *Istiṣnā'* Terhadap Praktik Penetapan Tawar Menawar Ganti Rugi Secara Sepihak Oleh *Developer*

Dari fakta yang telah diuraikan di atas, penulis akan menggunakan *istiṣnā'* sebagai pisau analisis terhadap praktik penetapan tawar menawar ganti rugi secara sepihak yang dilakukan oleh *developer*. Sebelum membuat kesimpulan apakah fakta tersebut sudah sesuai atau belum dengan hukum *istiṣnā'*, penulis akan menguraikan kembali sedikit penjelasan mengenai *istiṣnā'* dan hal-hal yang berkaitan dengannya dan mengaitkannya dengan fakta yang sudah diuraikan sebelumnya.

Istiṣnā' adalah suatu akad antara dua pihak di mana pihak pertama (orang yang memesan/konsumen/*mustaḥi*) meminta kepada penjual (orang

6. Jika objek dari barang pesanan tidak sesuai dengan spesifikasinya, maka pemesan dapat menggunakan hak pilihan (*khiyar*) untuk melanjutkan atau membatalkan pesanan.

Dari fakta yang telah diuraikan sebelumnya, pemesan (konsumen) maupun *developer* telah menuangkan kerjasama mereka ke dalam sebuah perjanjian yang sifatnya mengikat masing-masing pihak setelah perjanjian tersebut ditandatangani. Karena sifatnya yang mengikat, maka masing-masing pihak harus melaksanakan apa yang telah dituangkan dalam perjanjian tersebut. Dan apabila tidak melakukan prestasinya, maka pihak tersebut telah melanggar ketentuan perjanjian. Hal ini sesuai dengan poin 1 pada syarat *istiṣnā'* bahwa jual-beli *istiṣnā'* mengikat setelah kedua belah pihak sepakat atas barang yang dipesan.

Pada poin 5 dan 6 dinyatakan bahwa setelah kontrak disepakati maka tidak ada tawar-menawar atas isi kontrak dan pemesan (konsumen) mempunyai hak pilihan yang dapat digunakan untuk melanjutkan atau membatalkan perjanjian.

Namun, pada praktiknya *developer* melakukan tawar-menawar atas kontrak yang telah disepakati sebelumnya. Tawar-menawar yang dilakukan oleh *developer* yakni tawar-menawar dalam hal penetapan ganti rugi akibat ketelambatan *developer* dalam menyelesaikan pembangunan rumah. Ganti rugi yang diajukan oleh pemesan (konsumen) berupa pengembalian uang muka (*down payment*), akan tetapi hal itu dianggap merugikan pihak *developer* karena uang muka (*down payment*) tersebut dalam jumlah yang banyak.

Sehingga dalam proses tawar-menawar tersebut, *developer* mengajukan pilihan untuk langsung meminta tambahan waktu sekitar 5 (lima) bulan dan membayar denda per hari sebesar Rp 25.000,00 (dua puluh lima ribu rupiah). Namun, dalam penetapan ganti rugi tersebut pihak *developer* terdapat unsur pemaksaan kepada pemesan (konsumen) untuk langsung mengikuti apa yang dipilih oleh *developer* kepada pemesan (konsumen). Hal ini berdampak pada situasi di mana pemesan (konsumen) tidak dapat merasakan hak pilihnya dalam perjanjian tersebut.

Seperti yang tertuang dalam poin 6 bahwa pemesan (konsumen) memiliki hak pilihan (*khiyar*) untuk menentukan apakah tetap melanjutkan atau membatalkan perjanjian kerjasama tersebut. Namun, apabila terdapat unsur pemaksaan penetapan ganti rugi yang dilakukan oleh *developer*, maka pemesan (konsumen) hanya akan menuruti apa yang telah ditentukan oleh *developer* dengan dalih agar sama-sama mendapatkan keuntungan.

Pada hakikatnya, *developer* maupun pemesan (konsumen) sadar akan pentingnya hukum dalam perjanjian. Sehingga masing-masing pihak sepakat untuk menuangkan penetapan ganti rugi akibat dari apabila salah satu pihak melakukan pelanggaran kontrak. Hal tersebut sebagai rasa tanggung jawab atas kesalahan yang disengaja maupun tidak agar tidak ada pihak yang dirugikan kemudian hari.

Dalam konsep hukum Islam mengenai ganti rugi sendiri disebut *ta'wid* yang berarti mengganti (rugi) atau membayar kompensasi dan hal ini sama dengan konsep ganti rugi menurut hukum perdata yang ganti rugi tersebut

jasa yang diperdagangkan. Pada praktiknya, *developer* memang memberikan kompensasi ganti rugi kepada konsumen berupa pembayaran denda per harinya sebesar Rp 25.000,00 (dua puluh lima ribu rupiah) sampai selesai pembangunan. Namun, proses penetapan ganti rugi yang dilakukan oleh *developer* terkesan memaksa pemesan (konsumen) dalam menentukan kompensasi kerugian apa yang didapat oleh pemesan (konsumen). Padahal pilihan ganti rugi telah dituangkan dalam kontrak yang didalamnya disebutkan bahwa ganti rugi berupa pengembalian uang muka (*down payment*) atau pembayaran denda per hari sebesar Rp 20.000,00 (dua puluh ribu rupiah).

Padahal pada Pasal 4 huruf h menyatakan bahwa konsumen berhak mendapatkan kompensasi, ganti rugi dan/atau penggantian, apabila barang dan/atau jasa yang diterima tidak sesuai dengan perjanjian atau tidak sebagaimana mestinya. Pada faktanya, atas kelalaian *developer* yang tidak menyelesaikan pembangunan rumah tepat pada waktu yang ditentukan tersebut berdampak pada hak konsumen (pemesan) untuk mendapatkan barang (rumah) sesuai dalam isi perjanjian.

Selain itu, sekalipun pemesan (konsumen) mendapatkan haknya atas penggantian kerugian keterlambatan penyelesaian pembangunan rumah, namun, dalam penetapan kerugian pihak *developer* mengajukan pilihan yang harus ditaati oleh pemesan (konsumen). Sedangkan pada hal itu konsumen telah menjatuhkan pilihannya dalam penggantian kerugian yang dibebankan kepada *developer*. Sehingga pemesan (konsumen) mendapatkan haknya atas

diminta oleh pemesan (konsumen) dan menentukan secara sepihak apa yang dapat diberikan oleh *developer* dan memaksa pemesan (konsumen) untuk tetap melanjutkan perjanjian tersebut. Sehingga pemesan (konsumen) tidak merasakan hak pilihnya dalam proses penetapan ganti rugi.

Sedangkan menurut Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 tentang Perlindungan Konsumen tidak secara gamblang menyatakan hak pilih atas penetapan ganti rugi yang diterima oleh pemesan (konsumen). Namun, UUPK telah mengatur mengenai kompensasi ganti rugi yang didapat pemesan (konsumen) atas kelalaian *developer* dalam tidak terpenuhinya kewajiban yang tertuang dalam perjanjian. Sehingga dalam prosesnya, pemesan (konsumen) mendapatkan haknya dalam menerima kompensasi ganti rugi dari *developer*.